
В Общественной палате Кара-
чаево-Черкесии состоялось 
учредительное собрание ре-
гионального отделения Меж-
дународной общественной 
организации «Всемирный 
Русский Народный Собор». 

Вел собрание архиепископ 
Пятигорский и Черкесский Фе-
офилакт. На первое организа-
ционное заседание прибыли 
спикер Народного Собрания 
КЧР Александр Иванов, заме-
ститель Патриарха Кирилла во 
Всемирном Русском Народном 
Соборе Константин Малофеев, 
кадий Духовного управления 
мусульман Карачаево-Черке-
сии Муратбий-хаджи Лайпа-
нов, представители органов 
власти республики, казачества 

и духовенства, общественных 
организаций. 

Председатель Парламента КЧР 
Александр Иванов тепло привет-
ствовал участников собрания от 
имени Главы Карачаево-Черке-
сии Рашида Темрезова. Он отме-
тил, что считает правильным и 
очень своевременным решение о 
создании в Карачаево-Черкесии 
регионального отделения Меж-
дународной общественной орга-
низации «Всемирный Русский 
Народный Собор». «В начале  
90-х годов прошлого столе-
тия,  — сказал он, — когда руши-
лась привычная жизнь, устои и 
традиции, возник хаос в России и 
бывших республиках Советского 
Союза, по инициативе Русской 
православной церкви и при уча-
стии ведущих общественных ор-
ганизаций зародился Собор. 
Церковь создала эффективную 
площадку, на которой политики, 
общественники имели возмож-

ность обсудить самые острые те-
мы. Исполнительная, законода-
тельная власть и народ договари-
вались и решали насущные во-
просы, определяли стратегию 
развития страны. Сегодня поме-
нялся перечень стоящих вопро-
сов, но главным остается одно: 
противодействие непрекращаю-
щимся попыткам разрушить Рус-
ский мир, раздробить и уничто-
жить наше государство», — ска-
зал Александр Иванов.

Спикер Народного Собрания 
КЧР отметил, что Всемирный 
Русский Народный Собор ведет 
работу по сохранению духовно-
го и культурного наследия Рос-
сии, развитию социальной и 
экономической сфер. И самое 
главное — способствует взаи-
модействию Право-
славной церкви с тра-
диционными религи-
ями Российской Фе-
дерации. 
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Мастер-класс для молодых
В республиканской библиотеке прошла 
встреча с писателем Андреем Тимофеевым с. 2

Читайте классику
Проходит конкурс на лучшую 
декламацию стихотворений с. 3

Материнский капитал
Более 5000 семей из КЧР получили 
помощь за рождение первого ребенка с. 2

Неопознанные гуси
Россельхознадзор выявил птиц 
неизвестного происхождения с. 4

Вместе мы становимся только сильнее
Жители республики широко отпраздновали День города Черкесска и День Карачаево-Черкесии

В минувшие пятницу и суббо-
ту в столице Карачаево-Чер-
кесии широко отпраздновали 
День города Черкесска, отме-
тившего в этом году свое 
198-летие, и День Карачаево-
Черкесской Республики.

Начало

Начался праздничный день с 
возложения цветов и венков к ме-
мориалу «Огонь Вечной славы» и 
мемориалу воинам, павшим в Ве-
ликой Отечественной войне. В 
мероприятии приняли участие 
председатель Парламента регио-
на Александр Иванов, председа-
тель Правительства КЧР Мурат 
Аргунов, руководитель Админи-
страции Главы и Правительства 
КЧР Мурат Озов, мэр города Чер-
кесска Алексей Баскаев, депутат 
Госдумы Солтан Узденов, члены 
Правительства КЧР.

«Помним, гордимся и чтим! 
Память о павших воинах бесцен-
на — в их честь горит Вечный 
огонь. Героизм, доблесть, муже-
ство и бессмертный подвиг за-
щитников Отечества, среди кото-
рых и наши земляки, будут вечно 
жить в сердцах поколений. Низ-
кий поклон участникам Великой 
Отечественной войны за мирное 
небо над головой! Сегодня в зоне 
СВО рождается новое поколение 
героев. И мы гордимся ими — на-
шими защитниками Отечества. 
Верю, что мы сбережем и отсто-
им то, что нам дорого и свято, и 
вместе с нашей Родиной преодо-
леем любые испытания — станем 
еще сильнее!» — написал в своем 
telegram-канале Глава КЧР Ра-
шид Темрезов.

К 11.00 жители и гости Черкес-
ска собрались у спуска к парку 
культуры и отдыха «Зеленый 
остров» — к праздничной дате 
здесь после реконструкции была 
торжественно открыта каскад-
ная лестница,  Теперь она стала 
максимально удобной для горо-
жан, в том числе для маломо-
бильных людей и велосипеди-
стов. Ступени лестницы, приле-
гающие к площадке, и мост обли-
цованы гранитом, установлены 
перила и поручни, появились 

новые яркие фонари, грунтовые 
светильники, тумбы с кашпо. Это 
первая масштабная реставрация 
каскадной лестницы со дня по-
стройки в 1967 году. 

Радость — детям!

А на самом Зеленом острове ре-
спубликанского центра проходи-
ли в этот день: развлекательные 
шоу, игры с ростовыми куклами, 
мастер-классы, квесты, обучаю-
щие лекции и даже раздавались 
бесплатные сладости. Поэтому 
сотни ребятишек со всей респу-
блики не скучали и находили се-
бе игру или другое занятие по 
душе, благо взрослые позаботи-
лись о том, чтобы детям было 
весело и интересно. 

Так, детская художественная 
школа города Черкесска, кото-
рая никогда не остаётся в сторо-
не от масштабных мероприя-

тий, подготовила для ребят об-
ширную программу с мастер-
классами.

— Сегодня на Зелёном острове 
мы проводим 5 мастер-классов 
для всех желающих, — сообщи-
ла заместитель директора ДХШ 
Черкесска Прасковья Марко-
ва.  — Это рисунки, портреты, 

дружеские шаржи, пейзаж с на-
туры акварелью, работа флома-
стерами для детей среднего воз-
раста и самых маленьких детей, 
которых мы учим создавать раз-
ные приёмы и фактуры. Все ма-
стер-классы бесплатны, более 
того, материалы для рисунков 
мы предоставляем сами.

Дать мастер-классы вышли 
практически все педагоги этой 
школы: Светлана Кульбакина, 
Светлана Сутко, Наталья Мура-
шова, которые показывают, как 
выполнять разными материала-
ми: акварелью, пастелью, санги-
ной, соусом и т. д. — рисунки с 
натуры, портреты и дружеские 

шаржи. А к молодому педагогу, в 
прошлом, к слову, выпускнице 
этой же школы Татьяне Жуко-
вой, которая выполняет быстрые 
портреты, выстроилась большая 
очередь желающих получить 
свой портрет, да ещё и бесплатно.

Мира Абрекова учится в 5-м 
классе гимназии №17. 

— Я очень люблю рисовать, а 
ещё я хочу посмотреть, как на-
рисуют меня. Я пока не хожу в 
художественную школу, но в бу-
дущем хочу там учиться, — при-
знаётся девочка. Добрый шарж, 
на котором изображена она, де-
лает Миру похожей на мульти-
пликационный персонаж.

Неподалёку от художников 
разворачивается новая выставка. 
Это благотворительный фонд 
«Доброгорец» собирается пока-
зать взрослым и детям, как в со-
временном мире принято бо-
роться с пластиковым мусором. 

Заместитель директора фонда 
«Доброгорец» Лиана Заузанова 

рассказывает, что они выигра-
ли гранд на реализацию эко-
просветительского проекта, в 
рамках которого собираются 
провести необычные мастер-
классы по экологической ути-
лизации мусора.

— Наш проект реализуется 
при грантовой поддержке 

«Движение пер-
вых-2023». Это 
ф е д е р а л ь н ы й 
проект «Патрио-
тическое воспи-
тание граждан 
РФ», — объясня-

ет она. — Наши мастер-классы 
ориентированы на детей и 
взрослых, и мы их проводим с 
целью воспитания осознанного 
отношения к сортировке отхо-
дов. В ходе мастер-классов мы 
покажем, как можно перерабо-
тать вторсырье с применением 
уникальной велодробилки. Это 

специальный агрегат, который 
прикрепляется к велосипеду 
сзади, человек крутит педали, а 
пластик дробится. А поможет 
нам в этом команда проекта 
«Зеленый пластик» из Санкт-
Петербурга. 

Питерцы Сергей и Павел спе-
циально приехали в Карачаево-
Черкесию по приглашению 
фонда «Доброгорец».

— Команда нашего проекта 
проводит экопросветительские 
мастер-классы, на которых мы 
рассказываем об актуальных 
экологических проблемах, о 
наших значимых обществен-
ных инициативах, в которых 
можно поучаствовать, а потом 
проведём мастер-класс с пере-
работкой пластиковых крыше-
чек, — рассказывают молодые 
люди. — Участники наших ме-
роприятий могут самостоя-
тельно переработать вторсы-

рье, из которого в дальнейшем 
сделают новое изделие! Сегод-
ня мы вместе с «Доброгорцем» 
постараемся привлечь внима-
ние наших посетителей к раз-
дельному сбору отходов и по-
высить уровень их экологиче-
ской грамотности. Сейчас мы 
работаем в Черкесске, завтра 
поедем в Карачаевск. Мы ста-
раемся сделать всё, чтобы как 
можно большее количество 
людей узнало о разумном по-
треблении и переработке втор-
сырья.

Ребята рассказали, что провели 
множество подобных мероприя-
тий по стране, но в Карачаево-
Черкесии они впервые, и им по-
нравилось всё: и погода, и ланд-
шафты, а главное — гостеприим-
ность и открытость людей.

Отметим, что в этот день торже-
ственные, развлекательные, об-
разовательные и развивающие 
мероприятия, в ходе которых 
проводились концерты, выстав-
ки декоративно-прикладного ис-
кусства и народных художествен-
ных промыслов, ремесленные 
ярмарки, аттракционы, творче-
ские мастер-классы для взрослых 
и детей, проводились во всех рай-
онах республики. 

Ах эта классика!

Праздник в республиканском 
центре продолжался. Так, в 
Центральном парке жителей и 
гостей Черкесска радовал сво-
им творчеством коллектив 
Людмилы Ашхуновой, испол-
няя любимую всеми классиче-
скую музыку Брамса, Штрауса, 
Шуберта, Вивальди. Виолонче-
листки Ирина Кушнарева и На-
талья Иванова, пианистка Ма-
рина Батрукова, скрипачи Олег 
и Мария Борисовы, Лейла Бра-
това вместе выступают уже бо-
лее двадцати лет. По мнению 
Людмилы Ашхуновой, высту-
пать на публике — всегда волну-
юще, это ведь и честь, и ответ-
ственность, и даже некоторый 
экзамен на профессионализм: 
«Публичное выступление для 
музыканта — это итог длитель-
ной работы, это се-
рьезное дело, за кото-
рое ты несешь ответ-
ственность перед слу-
шателем. 

В 2019 году Фондом прези-
дентских грантов был поддер-
жан проект из КЧР «Школа 
кино «Киностарт». В рамках 
этого проекта были организо-
ваны актерские, режиссер-
ские и сценарные курсы.  
И уже на следующий год в ре-
спублике были сняты 6 корот-
кометражных фильмов. Хотя 
многие скептически относи-
лись к тому, что в нашем реги-
оне можно снимать кино. 

Первые итоги

А уже в 2021 году проект 
«Школа кино «Киностарт» по-
пал в топ-100 лучших проектов 
по стране. Видимо, этот факт сы-
грал не последнюю роль в том, 
что инициатива по созданию 
полнометражного фильма «Ис-
пытание аулом» была поддер-
жана и Министерством культу-
ры РФ, и Фондом президент-
ских грантов, и Фондом куль-
турных инициатив.

— Создание фильма «Испыта-
ние аулом» стало для нас боль-
шим опытом, — рассказывает 
руководитель школы кино 
«Киностарт», руководитель 
Союза кинематографистов 
КЧР Артур Найманов. — Сна-
чала мы на сценарных курсах 
разрабатывали сценарий ко-
роткометражного фильма, а на 
следующем курсе доработали 
до полного метра. К съемкам 
самого фильма готовились бо-
лее полугода: среди местных 
жителей искали актёров, в том 
числе и на детские роли, чтобы 
все подходили к характерам 
персонажей. Затем Зураб Коп-
сергенов, художественный ру-

ководитель проекта, педагог по 
актерскому мастерству, два ме-
сяца работал с ними. Большая 
проблема была найти операто-
ра и съемочную команду в дру-
гих регионах — ведь в КЧР до 
этого кино не снималось. Соз-
дание фильма — это и органи-
зационная работа, ранние 
подъёмы, определённые темп, 
мобильность. На самих съем-
ках надо было работать не 
только с людьми, но и с живот-
ными, а это посложнее.

Артур поведал, что сам съе-
мочный процесс шёл полтора 
месяца, а вот постпродакшн: 
монтаж, озвучка, написание му-
зыки к фильму и многое дру-
гое — затянулся на 6–7 месяцев. 
И сцены вытягивали с помощью 
музыки, и до сих пор доработки 
идут, плюс работа, связанная с 
финансовыми отчётами. Одна-

ко, несмотря на огромную заня-
тость, не только написан сцена-
рий второй части, но и сам про-
ект уже отправлен на рассмотре-
ние в Фонд кино.

Действительно, после выхода 
фильма «Испытание аулом» ки-
нематографисты КЧР доказали, 
что снимать кино в регионе 
можно и даже нужно. Поэтому в 
школе сейчас открываются бес-
платные сценарные курсы. Ар-
тур Найманов надеется, что по 
итогам этого обучения начина-
ющими сценаристами будут на-
писаны сценарии минимум  
5 полнометражных фильмов,  
5 сериалов и т. д. 

О тандеме творческих 
союзов 

Для написания качественных 
сценариев нужно поднимать ак-
туальные темы с обязательной 
нравственной подоплёкой. Ведь 
кино — это один из мощных ин-
струментов воспитания. 

— В написании сценариев же-
лательно отталкиваться от про-
блем, существующих в сегод-
няшней жизни, но не забывать о 
вечных человеческих ценно-
стях. Такие сценарии всегда 
найдут отклик у широкой зри-
тельской аудитории, — объяс-
няет Артур. — Тематика зави-
сит от целевой аудитории: дет-
ская, молодежная, семейная. 
Лично мне интересны все эти 
целевые аудитории. Жанр 
фильма не так важен, главное, 
чтобы продукт приносил поль-
зу обществу и был интересен 
зрителю.

Меня интересует, возможно ли 
сотрудничество Союза 
кинематографистов 
КЧР с региональным 
отделением Союза пи-
сателей России.

Сотворить кино — это реально
Союз кинематографистов КЧР много и плодотворно работает

Со знаком качества «Продукция Кавказа»
Стартовал прием заявок на добровольную сертификацию про-

дукции, произведенной в Северо-Кавказском федеральном 
округе, под торговой маркой «Продукция Кавказа» (до конца 
этого года такая процедура бесплатна!). Сертификат позволит 
региональным производителям продвигать свои товары на вну-
треннем и внешнем рынках, в том числе в крупнейших торговых 
сетях и маркетплейсах, а также станет дополнительной гаранти-
ей качества для потребителей. Подробнее о процедуре можно 
узнать на сайтах: Продукциякавказа.РФ или Роскачества: Сер-
тификация «Продукция Кавказа» (roskachestvo.gov.ru).

Велогонка дружбы
В Карачаево-Черкесии 13–

15 сентября прошли три этапа  
многодневной велогонки 
«Дружба народов Северного 
Кавказа», участие в которой 
принимали около 100 спор-
тсменов из 24 регионов Рос-
сии, а также Беларуси и ОАЭ. 
Стартовала гонка в Грозном  
6 сентября, а финишировала в Майкопе 16 сентября. В КЧР 
участники велогонки преодолели в общей сложности порядка 
300 км, проследовав от Черкесска до Домбая, из Домбая в Ар-
хыз, где прошла индивидуальная гонка в гору. В рамках вело-
гонки в Черкесске прошло яркое BMX-фристайл-шоу.

Леса России
В Иркутске состоялся Всероссийский форум «Леса России». 

На нем обсуждались ключевые изменения лесного законода-
тельства, финансирование лесного хозяйства, федпроект «Со-
хранение лесов», охрана лесов от пожаров, компенсационное 
лесовосстановление, а также цифровизация лесной отрасли. 
От Карачаево-Черкесии в работе форума приняла участие ми-
нистр природных ресурсов и экологии Диана Кочкарова.

Студенческая универсиада в Черкесске
В Черкесске 22 сентября пройдет республиканская студенче-

ская универсиада. На запасном поле стадиона «Нарт» коман-
ды высших и средних специальных учебных заведений КЧР 
под лозунгом «Больше спорта в жизни — больше успеха в уче-
бе!» продемонстрируют свое мастерство в девяти различных 
видах спорта: перетягивание каната, стрельба из лука, шахма-
ты, шашки, дартс, эстафета, петанк, волейбол и футбол. Орга-
низует соревнования Министерство по делам молодежи КЧР 
совместно с АНО «Моя карьера» при поддержке Федерально-
го агентства по делам молодежи. 

На пульсе

Артисты Карачаево-Черкесии приветствуют на гала-концерте участников и гостей Межрегионального фестиваля «Мир Кавказу» 

С заботой о настоящем  
и будущем России
В Карачаево-Черкесии 12 сентября было создано региональное отделение  
Всемирного Русского Народного Собора

Событие

Константин Малофеев, Александр Иванов и архиепископ Феофилакт на учредительном собрании

»
с. 2

Культура

Руководитель Союза 
кинематографистов КЧР  
Артур Найманов

»
с. 3
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Репортаж

»
с. 3

В этот день торжественные, развлекательные, 
образовательные и развивающие мероприятия 
проводились во всех районах республики
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ВРНС проповедует 
нравственные ценно-
сти, которые присущи 
этим религиям, ведет 
профилактическую ра-

боту против идеологии нацизма 
и религиозного экстремизма. 

Также председатель Парламен-
та отметил, что создание регио-
нального отделения проходит в 
знаменательный день, и он от 
имени всех христиан КЧР побла-
годарил архиепископа Пятигор-
ского и Черкесского Феофилакта 
за то, что тот привез в нашу респу-
блику ковчег с мощами святого 
великомученика Георгия Побе-
доносца, который является по-
кровителем всех воинов. «Бойцы 
из нашей республики наравне с 
другими сегодня защищают нашу 
Родину на полях сражений. Я ис-
кренне верю, что молитва станет 
им надежной защитой и опорой в 
ратном труде и приблизит нашу 
Победу и наступление мира».

Затем слово было предоставле-
но заместителю Патриарха Ки-
рилла во Всемирном Русском 
Народном Соборе Константину 
Малофееву. Он отметил, что 
рождение ВРНС состоялось в 
трудный период национальной 
истории, когда русский народ 
остро нуждался в объединении. 
Всемирный Русский Народный 
Собор стал крупнейшим россий-
ским общественным форумом. 
Он существует с 1993 г., на про-
тяжении этих лет он является 
общественной площадкой и ме-
стом встречи людей, которые, 
независимо от политических 
взглядов, объединены единой 
целью — заботой о настоящем и 
будущем России, играет немалую 
роль в формировании граждан-
ского общества.

«За 30 лет своего существова-
ния Всемирный Русский Народ-
ный Собор участвовал во всех 
знаковых событиях жизни нашей 
страны. Я напомню только по-
следние события. Изменение 
Конституции в 2020 году. ВРНС 
являлся инициатором соответ-
ствующих поправок, в которых 
говорилось, например, о том, что 
семья — это союз между мужчи-
ной и женщиной. Когда в Консти-
туции появилось слово «Бог», 
имя Божие, когда в Конституции 
появилась тысячелетняя история 
России — в этом тоже участвовал 
Всемирный Русский Народный 
Собор. В 2018 году темой Собора 
стало народосбере-
жение. По итогам об-
суждения исполни-
тельной власти и 
правительству стра-
ны было предложено 
более 100 различных 
мер для поддержки 
многодетных семей, 
и вообще демогра-
фической ситуации в 
России, больше половины из них 
были учтены», — рассказал Кон-
стантин Малофеев.

Собор задумывался по сути как 
площадка для выработки общего 
взгляда по самым разным вопро-
сам. Вот темы, которые обсужда-
лись в последние годы: «Через 
духовное обновление к нацио-
нальному возрождению», «Рос-
сия и русские на пороге XXI ве-
ка», «Здоровье нации», «Россия: 
вера и цивилизация. Диалог 
эпох», «Вера и труд: духовно-
культурные традиции и экономи-
ческое будущее России», «Един-
ство народов, сплочённость лю-
дей — залог Победы над фашиз-
мом и терроризмом», «Будущие 

поколения — национальное до-
стояние России», «Экология ду-
ши и молодёжь. Духовно-нрав-
ственные причины кризисов и 
пути их преодоления», «Нацио-
нальное образование: формиро-
вание целостной личности и от-
ветственного общества» и т. д.

В своем выступлении владыка 
Феофилакт рассказал собрав-
шимся, что в Президиум и Совет 
ВРНС входят известные россий-
ские политики и общественные 
деятели, представители мира на-
уки, культуры и образования, во-
еначальники, соотечественники, 
живущие за рубежом. В его засе-
даниях традиционно принимают 

участие представители всех вет-
вей власти, лидеры обществен-
ных объединений, высшее духо-
венство традиционных религий 
страны, военачальники Воору-
женных сил РФ и представители 
других силовых ведомств РФ, 
крупнейших учебных заведений 
страны, деятели науки и культу-
ры, делегаты русских общин из 
десятков стран мира, многочис-
ленные представители молоде-
жи. Вдохновителем, духовным 
вождем Собора стал митрополит 
Смоленский и Калининградский, 
ныне Глава ВРНС Святейший 
Патриарх Московский и всея Ру-
си Кирилл, который стал первым 
главой Собора. Он является гла-

вой Собора по уставу ВРНС, по 
благословению, и под председа-
тельством его проводятся еже-
годные соборные заседания. 
«Всемирный Русский Народный 
Собор — это уникальная площад-
ка для открытой дискуссии по 
одной теме — любви к своей стра-
не, сохранению нашей культуры, 
развитию межнационального и 
межрелигиозного диалога. И в 
этом смысле Карачаево-Черкесия 
является одной из открытых пло-
щадок мирного диалога разных 
культур и разных традиций», — 
отметил архиепископ Пятигор-
ский и Черкесский Феофилакт. 

Кадий Духовного управления 
мусульман Карачаево-Черкесии 
Муратбий-хаджи Лайпанов от-
метил, что Всемирный Русский 
Народный Собор является меж-
дународной общественной орга-
низацией и крупнейшим россий-
ским общественным форумом. 
Он ставит своей целью привлече-
ние общественного мнения к 
наиболее острым вопросам со-
временности. Кадий пожелал со-
бравшимся успехов в работе.

Далее участники рассмотрели 
повестку дня. Итогом учреди-
тельного собрания стало созда-
ние регионального отделения 
Всемирного Русского Народно-
го Собора в нашем регионе. Со-
гласно утвержденной повестке, 
было избрано Правление отде-
ления, в него вошли представи-
тели исполнительной, законо-
дательной власти, обществен-
ных организаций, духовенства. 
Сопредседателями правления 
избраны архиепископ Пятигор-
ский и Черкесский Феофилакт, 
председатель Народного Собра-
ния КЧР Александр Иванов и 
председатель Общественной па-
латы блики КЧР Елена Ляшова. 

В завершении собрания Кон-
стантин Малофеев обозначил 
основные векторы работы — 
стратегическое планирование 
развития государства, защита на 
государственном уровне тради-
ционных ценностей, материн-
ства и детства, решение демогра-
фических вопросов.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

С заботой о настоящем  
и будущем России

Встреча прошла в формате ви-
деоконференции в Государ-
ственной национальной би-
блиотеке им. Халимат Байра-
муковой. Среди молодых ав-
торов, пришедших на встречу, 
были Лейла и Мурат Чотчае-
вы, Анна Пономарева, Джа-
миля Хапаева, Эрик Магоме-
тов, Хаджи Байрамуков.  
В разговоре приняли участие 
директор библиотеки, заслу-
женный журналист КЧР Са-
лых Хапчаев, главный редак-
тор газеты «День республи-
ки» Евгений Кратов, руково-
дитель АНО «Центр 
реализации социальных про-
ектов «Атмосфера»» Екатери-
на Борисова, а также сотруд-
ники библиотеки. 

Совет молодых 
литераторов

Андрей Тимофеев рассказал 
собравшимся, что шесть лет на-
зад на секретариате Союза писа-
телей России был официально 
создан Совет молодых литерато-
ров. Однако сам Тимофеев отме-
тил, что ему не очень нравится, 
когда писателей делят по возра-
сту. Большинству членов СМЛ 
— тридцать лет или даже боль-
ше. Это взрослые состоявшиеся 
люди, большинство из которых 
имеют семьи, «основную» про-
фессию, многолетний опыт реа-
лизации тех или иных проектов 
у себя в регионах. Однако в та-
ком возрасте можно трезво оце-
нить проблемы молодых писате-
лей: их востребованность, их 
книги и их нужды. «В первые 
месяцы после созда-
ния СМЛ я поездил 
по регионам и пооб-
щался с молодыми 
писателями, — рас-
сказал Андрей. — И 
вот тогда я действи-
тельно увидел, что 
молодым литераторам нужны 
встречи, нужен обмен мнения-
ми. Были несколько центров 
притяжения, Челябинск, Сама-
ра, где много лет самостийно 
проходили молодёжные литера-
турные фестивали», — отметил 
Андрей Тимофеев.

Провинция — не приговор

— Но что делать молодым писа-
телям, которые живут далеко от 
крупных культурных цен-
тров?  — спросила Анна Понома-
рева у председателя СМЛ. — Ведь 
здесь, в небольшом регионе, у 

молодых авторов нет даже поме-
щения, где они могли бы встре-
чаться, обсудить творчество. 

По мнению Тимофеева, для 
полноценного развития автору 
достаточно одного, максимум — 
двух обсуждений в год. Для это-
го нет нужды содержать какое-
то специальное здание или по-
мещение. Всё остальное — ту-
совки, пустая трата времени и 
денег. Основное время надо 
тратить на творчество, а не на 
пустое общение. 

«Но у нас сейчас мода на раз-
личные форумы и «движуху»,  — 
сказал Тимофеев. — Я же думаю, 
бесконечные выезды и тусовки 
скорее вредят молодым, чем по-
могают. У нас сейчас тридцать 
молодёжных региональных ко-
манд, утверждённых правлени-
ями местных писательских ор-
ганизаций, имеющих налажен-
ные «горизонтальные связи» 
друг с другом. Эти команды про-
водят регулярные обсуждения 
рукописей в лито, организуют 
концерты и мастер-классы, вы-
пускают собственные толстые 
журналы, реализуют другие ре-
гиональные проекты. Это сотни 
людей, вовлечённых в культур-
ную жизнь своих городов, на во-
лонтёрских началах выстраива-
ющие работу с местными та-
лантливыми ребятами. Разве 
этого недостаточно? В прошлом 
году мы запустили онлайн-про-
ект «Дискуссионный клуб орга-
низаторов СМЛ». 

Прошлое vs настоящее

В Челябинской писательской 
организации члены СМЛ недав-
но обсуждали статью Алексея 
Алёхина, в которой он говорит, 
что событием в литературе явля-

ется не появление 
молодого поэта, а 
появление Поэта, 
зрелого и самобыт-
ного. И все согласи-
лись с этим тезисом.

Андрей Тимофеев 
отметил, что в совет-

ское время была выстроена си-
стема работы с молодыми писа-
телями, но она строилась иначе: 
тогда слово мастера воспринима-
лось как слово Бога. И это было 
логично, потому что существова-
ла школа в широком смысле сло-
ва. Потом разрушился Советский 
Союз, развалился Союз писате-
лей, наступила новая эпоха без 
авторитетов и идеологии, когда 
критерии профессионализма ис-
чезли, а иерархия была отмене-
на. Но сегодня к нам снова при-
ходит понимание, что професси-
онализм — объективная вещь, 
иерархия тоже должна существо-

вать. Нужны авторитеты, кото-
рые могли бы помочь начинаю-
щим литераторам. 

Совещание в Химках

В качестве позитивного приме-
ра общения с молодыми Андрей 
Тимофеев привел Всероссийское 
совещание молодых литерато-
ров СПР, которое прошло в 2021 
году. Тогда собралось более 300 
молодых поэтов, прозаиков, 
критиков, организаторов и экс-
пертов из 57 регионов России. 
Теперь «Химки» — это не только 
семинары, а целый ряд независи-
мых программ. Основная про-
грамма — творческая, в ней уча-
ствуют молодые поэты, прозаи-
ки и детские писатели до тридца-
ти пяти лет. Для них проводятся 
семинары, лекции, мастер-клас-
сы, а лучших рекомендуют к пу-
бликациям в толстых журналах и 
к приёму в СПР. 

Есть отдельная студенческая 
программа для ребят до двадца-
ти двух лет, которым сложно 
конкурировать с тридцатилет-
ними. «Мы бережно относимся 
к ранним проявлениям таланта: 
начинающих важно подбодрить 
и показать им путь развития. 
Кроме того, мы пришли к выво-
ду, что и вполне состоявшимся 
авторам, даже членам Союза, 
необходимы обсуждения их 
произведений, но уже на более 

высоком уровне. Так возникла 
ещё одна программа «Химок», 
которая называется «Конферен-
ция СПР». В ней участвуют ма-
ститые авторы и предлагают на 
рассмотрение не просто подбор-
ки, а полноценные книги. И об-
суждения проходят не в формате 
обучения, а скорее — критиче-
ского обсуждения. На конфе-
ренцию в качестве экспертов мы 
приглашаем не только писате-
лей, но и издателей и крити-
ков», — отметил Тимофеев.

Традиционной на «Химках» 
стала программа для молодых 
организаторов литературного 
процесса. Это работа, требую-
щая специфических навыков: 
проведение фестивалей, работа 
лито, издательская деятель-
ность, взаимодействие с вла-
стью и СМИ, продвижение лите-
ратуры в интернете, заполнение 
грантовых заявок. А самое важ-
ное — обмен имеющимся опы-
том друг с другом. 

Как поймать читателя?

Конечно, мало написать книгу, 
нужно еще привлечь к ней вни-
мание потенциального читателя. 
Делать это тоже легче вместе. 
«Мы понимаем, что требуются 
новые форматы привлечения к 
книге читателя, особенно моло-
дёжи. Еженедельно выпускаем 
программу о молодой литерату-
ре «Пролиткультрадио» на вол-
нах «Литературного радио», 
ежемесячно выходят видеосю-
жеты о самых значительных ли-
тературных событиях. Развива-
ем соцсети. Стараемся делать и 
распространять лекции, видео-
ролики», — отметил Тимофеев. 

А деньги?

На встрече обсуждался не-
скромный, но весьма актуаль-
ный вопрос: как заработать де-
нег? Ситуация, которая была в 
советское время, когда автор на 

полученный гонорар мог суще-
ствовать год–два, давно ушла в 
прошлое. Сегодня писателей, 
которые получают достойный 
гонорар за свои произведе-
ния, — единицы на всю страну. 
Кто-то пытается зарабатывать, 
выступая перед публикой. Авто-
ров, у кого это получается, тоже 
немного. Большинство творит 
по принципу «искусство ради 
искусства». 

Тем не менее на литератур-
ном творчестве тоже можно 
если не заработать, то найти 
деньги на проведение полез-
ных мероприятий. Для этого 
необходимо активно исполь-
зовать возможности грантовой 
поддержки. 

«Недавно мы получили пер-
вую помощь от Фонда прези-
дентских грантов. Надеемся, 
это только начало. Пока же на-
ша задача — создать большое 
творческое пространство, в ко-
тором хотелось бы находиться, 
которое бы могло дать автору 
или организатору много воз-
можностей. Но, конечно, по-
мочь с помещениями на местах 
СПР не может, здесь нужно 
проявлять инициативу са-
мим», — отметил Тимофеев.

Собственно, такой опыт уже 
есть и у местных молодых писа-
телей. Так, Лейла Чотчаева по-
лучила грант Росмолодежи на 
реализацию проекта «Читать и 
помнить», в рамках которого 
предполагается подготовка се-
рии буктрейлеров, посвящен-
ных местным литераторам и их 
произведениям.

В завершение встречи участ-
ники выразили надежду на про-
должение творческого общения 
и на региональном, и на феде-
ральном уровнях. А собираться 
можно и в библиотеке, и в ре-
дакции, да и просто за чашкой 
чая в кафе, коих, к счастью, сей-
час великое множество. Что на-
зывается, было бы желание. 
Глядишь, и в Карачаево-Черке-
сии будет своя «Башня», «Ги-
лея» или «Цех поэтов», в кото-
рых будут собираться местные 
Гумилевы, Ивановы, Хлебни-
ковы, Бурлюки и Цветаевы с 
Ахматовыми. 
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Когда у нас появятся свои Хлебниковы и Ахматовы?
Начинающие писатели КЧР встретились с руководителем Совета молодых литераторов Союза писателей России Андреем Тимофеевым

Константин Валерьевич Малофеев — российский предприниматель, политик и общественный дея-
тель. Родился 3 июля 1974 года. В 1996 году окончил юридический факультет Московского государ-
ственного университета имени М. В. Ломоносова. В 2014 году основал телеканал «Царьград». Явля-
ется заместителем главы Всемирного Русского Народного Собора. В ноябре 2017 года был избран 
председателем Общества развития русского исторического просвещения «Двуглавый Орел»  
(с 22 ноября 2020 года — Общество «Царьград»). С 2014 года находится под санкциями 27 стран Ев-
ропейского союза, США, Канады. 6 марта 2023 года ФСБ предотвратила организованное украин-
скими спецслужбами покушение на жизнь Константина Малофеева. Женат, у него трое детей.

С П Р А В К А

Необходимо 
противодействовать 
непрекращающимся 
попыткам 
разрушить Россию

»
с. 1

Константин Малофеев общается в Черкесске с семьей военнослужащего

Отделение Социального фон-
да России по КЧР оформило 
материнский капитал на пер-
вого ребенка более 5000 се-
мей Карачаево-Черкесии 
(800 в этом году). 

Напомним, что для оформле-
ния капитала семье не нужно по-
давать заявление, Отделение 
СФР оформляет его проактивно 
на основании сведений ЗАГС и 
направляет в личный кабинет 
мамы на портале госуслуг.

С февраля этого года материн-
ский капитал на первого ребен-
ка составил 586 946 рублей. Та-
кая же сумма полагается семьям 
Карачаево-Черкесии с двумя 
детьми, если второй ребенок 
рожден или усыновлен до 2020 
года, а родители еще не оформ-
ляли либо ни разу не использо-
вали сертификат.

Размер материнского капита-
ла, который дается, если первый 
ребенок появился до 2020 года, а 
второй после 1 января 2020 года, 
увеличился и составил 775 628 
рублей. 

Для родителей, которые полу-
чили капитал на первого ребен-
ка, а затем родили или усынови-
ли еще одного, объем господ-
держки увеличивается дополни-
тельно. В этом году сумма такой 
прибавки к материнскому капи-
талу за счет индексации выросла 
до 188 681 рубль. 

Материнский капитал, как и 
прежде, можно направить на 
улучшение жилищных условий, 
оплату образовательных услуг 
для детей, формирование буду-
щей пенсии мамы, на адаптацию 
детей-инвалидов и получение 
ежемесячной выплаты нуждаю-
щимися семьями.

По всем возникающим вопро-
сам вы можете обратиться к спе-
циалистам Социального фонда 
КЧР по телефону «горячей ли-
нии»: 8-800-200-02-61 в рабо-
чие дни с 8:00 до 17:00.
АННА ШАГАНОВА  
руководитель группы по взаимо-
действию со СМИ  ОСФР по КЧР

Получили 
материнский 
капитал  
на первенца 

Тема дня

Андрей Николаевич Тимофеев — российский прозаик, литературный критик. Родился 14 сентября 
1985 года в башкирском городе Салават. Окончил Московский физико-технический институт и Ли-
тературный институт им. Горького (семинар М. П. Лобанова). Преподаватель литературного твор-
чества в Московском государственном институте культуры. Член правления Союза писателей Рос-
сии, председатель Совета молодых литераторов Союза писателей России. Лауреат ряда литератур-
ных премий. Ведущий рубрики «Дневник читателя» на сайте «Российский писатель». Публиковал-
ся в журналах «Наш современник», «Новый мир», «Октябрь», «Вопросы литературы», 
«Роман-газета» и др. Автор книги рассказов и повестей «Навстречу» (2016). Автор романа «Про-
буждение» («Наш современник», № 3–4, 2019), в котором вывел героев левых взглядов.

Д О С Ь Е

Молодые авторы внимательно слушают Андрея Тимофеева

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Государственные платежи, 
осуществляемые через циф-
ровой рубль, будут подвер-
гаться строгому мониторингу 
и аудиту, что позволит гаран-
тировать прозрачность и от-
ветственность в использова-
нии государственных 
средств.

Каждая транзакция будет до-
ступна для проверки и анализа, 
способствуя эффективному 
управлению финансами и пре-
дотвращению злоупотребле-
ний. Благодаря цифровому ру-
блю государственные органы 
смогут более эффективно кон-
тролировать расходование 
бюджетных средств и следить 
за их целевым использованием. 
Это поможет улучшить уровень 
доверия граждан к государ-
ственным институтам и повы-
сить прозрачность финансовых 
операций.

Кроме того, внедрение цифро-
вого рубля также способствует 
удобству и доступности государ-
ственных платежей. Граждане 
смогут осуществлять платежи 
онлайн, с минимальными затра-
тами времени и ресурсов, сделав 
процесс оплаты государствен-
ных услуг более удобным и эф-
фективным.

С 1 августа 2023 года Цен-
тральный Банк России вводит 
цифровой рубль как третью 
форму национальной валюты в 
Российской Федерации. Это 
важный шаг в развитии финан-
совых технологий и упрощении 

платежных операций для граж-
дан и бизнеса. 

Главным регулятором отноше-
ний с цифровым рублем высту-
пает Банк России, который так-
же утверждает все правила и та-
рифы по подобным операциям. 
Переводы и платежи для граж-
дан будут осуществляться бес-
платно, что значительно упро-
щает и удешевляет финансовые 
операции для населения. Одна-
ко для бизнеса будет введена ко-
миссия в размере 0,3% от суммы 
платежа. 

Ответственность за открытие 
цифровых кошельков и прове-
дение операций с цифровым ру-
блем лежит на Центральном 
Банке РФ. Важно отметить, что 
все требования, касающиеся 
банковской тайны, также при-
меняются к цифровому рублю. 
Это гарантирует безопасность и 
конфиденциальность финансо-
вых операций. 

Цифровой рубль является 
только средством платежа и 
перевода. Открытие вкладов с 
использованием цифрового ру-
бля или получение кредитов в 
данной форме валюты не пред-
усмотрено. Такие операции все 
еще будут осуществляться в на-
личной и безналичной формах 
рубля.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Экспертное мнение

ВАДИМ РОМАНОВ
доцент Северо-
Кавказского института — 
филиала РАНХиГС

Цифровой рубль 
поможет в борьбе  
с коррупцией

21 сентября в Черкесске, в Большом зале Дома Правительства, состоится оче-
редное, сорок девятое, пленарное заседание (сессия) Народного Собрания 
(Парламента) Карачаево-Черкесской Республики шестого созыва (начало —  
в 11 часов), на котором будут рассмотрены:
проект закона Карачаево-Черкесской Республики 456-VI «О внесении измене-
ния в статью 20 Закона Карачаево-Черкесской Республики «Об отдельных во-
просах в сфере образования на территории Карачаево-Черкесской Республи-
ки» (первое чтение);
проект закона Карачаево-Черкесской Республики № 470-VI «О внесении изме-
нений в Закон Карачаево-Черкесской Республики «Об ограничении на терри-
тории Карачаево-Черкесской Республики продажи несовершеннолетним ни-
котинсодержащей продукции» (первое чтение).

Извещение

по мнению финансовых экс-
пертов, внедрение цифрово-
го рубля в госплатежи явля-
ется важным шагом в разви-
тии финансовой системы 
России. Он способствует 
борьбе с коррупцией, повы-
шает прозрачность государ-
ственных операций и обе-
спечивает удобство  
для граждан. Это позволяет 
строить более справедливое 
и эффективное финансовое 
пространство в стране.
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Флаг на Эльбрусе
В рамках мероприятий, по-

свящённых 300-летию Рос-
сийской академии наук и 
80-летию освобождения Кав-
каза от немецко-фашистских 
захватчиков, 11 сентября со-
стоялось восхождение группы 
альпинистов на вершину Эль-
бруса. Участники восхожде-
ния: летчик-космонавт, Герой 
России, 5 раз покоривший 
космос, Фёдор Юрчихин, про-
фессор, заслуженный врач 
России Марат Темрезов, за-
служенный спасатель России, 
альпинист Абдул-Халим Оль-
мезов и другие — подняли на 
вершину Эльбруса флаг Ми-
нистерства образования и на-
уки КЧР с логотипом Года пе-
дагога и наставника.

Подвиг Зои 
Как сообщили в Минобре 

КЧР, 13 сентября в честь 
100-летия со дня рождения 
Героя Советского Союза Зои 
Космодемьянской по всей 
стране прошли памятные 
классные часы. Учащиеся об-
разовательных организаций 
и СПО нашей республики 

вместе с советниками дирек-
тора по воспитанию подгото-
вили и провели классные ча-
сы «Подвиг Зои Космоде-
мьянской». Ребята читали 
стихотворения знаменитых 
поэтов и фрагменты воспо-
минаний из «Повести о Зое и 
Шуре». Просмотрели доку-
ментальный фильм «Зоя».

Внимание: конкурс
Фонд «Живая классика» 

объявил о начале конкурса 
чтецов поэзии. Чтобы при-
нять в нем участие, выучите 
наизусть любое стихотворе-
ние Золотого или Серебряно-
го века русской литературы; 
запишите на видео, как вы чи-
таете это стихотворение; за-
грузите видео в облачное хра-
нилище; зайдите на сайт: poets.
liveclassics.ru, заполните заяв-
ку и приложите ссылку на ви-
део. Сделать это надо до 31 
октября! По итогам отбора 
лучшие участники выступят 
офлайн или онлайн в своих ре-
гионах на Дне «Живой класси-
ки». А 20 самых лучших чте-
цов поэзии из России и 20 — со 
всего мира приедут в декабре 
на финал в Санкт-Петербург.

— Мы очень заинте-
ресованы в таком со-
трудничестве, — заве-
ряет Найманов. — 
Каждый раз, когда у 

нас начинаются сценарные кур-
сы, мы сообщаем об этом во все-
услышание. Однако следует 
учесть, что написание киносце-
нария отличается от написания 
художественного текста. Напри-
мер, писатель напишет: «Мед-
ленно падает жёлтый уставший 
осенний лист и плавно опускает-
ся на голову русоволосого маль-
чика». А в сценарии будет «лист 
упал на голову мальчика». Сце-
нарий описывает четкий алго-
ритм действий. Тем, кто хотел 
бы развиваться в написании ки-
носценариев, наши сценарные 
курсы очень пригодятся. У писа-
телей больше шансов написать 
сценарий для кино, поскольку у 
них есть литературный опыт и 
терпение, поэтому сценарные 
курсы они освоят легче и в пол-
ном объеме. А в хороших сцена-
ристах кинематограф КЧР очень 
заинтересован!

Так что для всех желающих оз-
накомиться со спецификой сце-
нарного искусства Артур Найма-
нов советует обучение на бес-
платных сценарных онлайн-кур-
сах Союза кинематографистов 

КЧР. На этих курсах преподава-
тель дает задание, затем каждый 
пишет краткий синопсис. Зада-
ния  разбираются и анализиру-
ются на занятиях. Обучающиеся 
учатся писать диалоги, прописы-
вать арку персонажей, изучают 
структуру сценария... 

Как выйти в широкий 
прокат

С региональным дебютным 
проектом в широкий прокат вы-
йти сложно, хотя в тех городах, 
где прошли предварительные 
показы того же «Испытания ау-
лом», фильм зрителю понравил-
ся. Много положительных от-
зывов из Ставрополя, Майкопа 
и других городов. Люди хотят 
видеть добрые семейные филь-
мы — как в советское время.

Но чтобы выйти на всероссий-
ского зрителя, нужна совокуп-
ность многих факторов, и Най-
манов и его команда работают 
над этим. Благо и министр куль-
туры Карачаево-Черкесии Зу-
раб Агирбов очень содейству-
ет  — более того, во многом бла-
годаря ему были осуществлены 
съемки. 

— Киноиндустрия в республике 
только зарождается, поэтому для 
ее развития и дальнейшего про-

движения, для узнаваемого на-
звания «сделано в КЧР» нужно 
не только заинтересованное 
творческое сообщество, но и что-
бы руководство республики об-
ратило внимание на киноинду-
стрию, — говорит Артур Найма-
нов. — Например, в Якутии каж-
дый год выделяются бюджетные 
средства в размере 80 миллионов 
на развитие киноиндустрии. В 
Татарстане и Башкирии тоже 
свои бюджеты на эти 
цели, а также приме-
няется ряд мер по 
развитию кинемато-
графа: привлечение 
других проектов в 
регион, развитие ту-
ризма в регионе. На-
пример, мы были в Калинингра-
де на кинофоруме. Есть такая 
практика — рибейт, когда регион 
возвращает часть затрат на соз-
дание фильмов в размере 20–
40 %. У нас пока такая практика 
на начальном уровне.

Работы еще много

Тот, кто следит за кинопроиз-
водством в регионе, знает, что в 
последнее время в КЧР активно 
снимается кино. Естественно, 
хочется знать мнение специали-
ста, какие фильмы региональ-

ных кинематографистов он ре-
комендует посмотреть. 

— На данный момент таких 
фильмов не так уж и много, — 
отмечает Найманов. — Недавно 
известный телеведущий Артур 
Кенчешаов выпустил свой 
фильм «Алмасты» про снежного 
человека. Интересны фильмы 
«Три брата» Аслана Апсова и 
молодёжная комедия «Экс-
пресс» Руслана Братова, кото-

рую сняла команда 
из Москвы. Есть ещё 
д о к у м е н т а л ь н ы е 
проекты. Могу поре-
комендовать филь-
мы Ширвани Мур-
далова и Сухраба 
Салпагарова. А вот 

мультипликационных фильмов 
в КЧР нет. Но есть ребята, кото-
рые занимаются анимацией, — 
это Расул Камилов, Айшат Ка-
милова, Азамат Растов. Мы с 
ними разрабатывали один ани-
мационный проект, подготови-
ли около 6–7 серий. Работы 
много…

Что ж, пожелаем молодому ки-
нематографу КЧР дорасти до 
мировой известности! 
ЕВГЕНИЯ ЧЕРНЯЕВА
член правления республиканского 
отделения Союза писателей  
России
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При этом выход на 
сцену — праздник, 
лучшие минуты жиз-
ни, когда можешь по-
лучить громадное 

удовлетворение, ведь настоя-
щий музыкант отдыхает не от 
музыки, а для музыки».

Светлана Алтухова со своей 
школьной подругой Светланой 
Романовой и её внучкой Улья-
ной пришли в парк специально, 
чтобы послушать концерт клас-
сической музыки.

«Классическая музыка все реже 
звучит вживую, — посетовала 
Светлана Алтухова, — на место 
классики пришли однотипные 
песни с простой мелодией и неза-
мысловатым текстом. В них нет 
гармонии, нет глубины, нет неу-
гасимой свечи, которая горит в 
произведениях классиков. Мы с 
подругой всегда ездим на концер-
ты классической музыки — в Пя-
тигорск, Кисловодск... А ведь у 
нас тоже есть прекрасные испол-
нители, и жаль, что мы так редко 
их видим…»

Педагог Рита Кипкеева с дирек-
тором гимназии № 4 Усть-
Джегуты Аминат Байкуловой и 
её внучкой — тоже любители му-
зыки, они 
приехали спе-
циально из 
микрорайона 
« М о с к о в -
ский» послу-
шать классику 
и посмотреть 
концерт фе-
стиваля «Мир 
Кавказу». 

«У каждого 
есть свои лю-
бимые места, куда приходишь, 
когда грустишь или когда пере-
полнен радостными чувствами. 
У меня тоже есть такой любимый 
уголок — это городской парк, 
нежный и светло-зеленый вес-
ной, яркий и красочный летом, 
шуршащий и желтый осенью, ти-
хий и белый зимой. И очень нра-
вится, что он так умело и красиво 
отремонтирован, сделаны новые 
интересные арки и прекрасный 
фонтан. И особенно приятно, что 
тут не вырубают деревья: парк 
по-настоящему чудесен!» — от-
метила Рита Кипкеева.

«Мир Кавказу»

Пока горожане приобщались к 
классике и спокойно гуляли по 
парку, на центральной площади, 
где были установлены огромная 
сцена и софиты, царили сумато-
ха и волнение.  Здесь вскоре дол-
жен был состояться гала-кон-
церт ХХII Межрегионального 
фестиваля «Мир Кавказу», про-
ходившего в нашей республике 
14–15 сентября.

Этот фестиваль органично 
вписался в празднование Дня 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики и Дня города Черкесска, 
высветив все грани дружбы, ку-
начества, братства народов. 

Примечательно то, что прие-
хавшие известные в своих реги-
онах и за их пределами хорео-
графические ансамбли и вока-
листы 14 сентября выступили в 
районах республики, где их теп-
ло встречали представители ор-
ганов местного самоуправле-
ния, культработники, жители 
сельских поселений.

…Когда комфортабельный ав-
тобус из столицы Южной Осе-
тии города Цхинвала подъезжал 

к посёлку Правокубанскому, 
здесь уже заливалась гармоника 
в виртуозных руках лучшей гар-
монистки Карачаевского района 
Ларисы Кушховой, а танцоры 
начинали праздничный той. До-
рогих гостей чашей айрана 
встречали заместитель главы 
АКМР Казбек Алботов, началь-
ник отдела культуры Зухра Го-
чияева и другие ответственные 
лица. Здесь и состоялось перво-
начальное знакомство с гостя-
ми  — в Карачаевский район с 
концертной программой прие-
хали хореографический юноше-
ский ансамбль «Ирон» с руково-
дителем коллектива Дианой 
Хугаевой и солисткой Ниной 
Готикоевой, заслуженными ар-
тистками РЮО. Руководитель 
делегации, начальник отдела ис-
кусств Министерства культуры 
РЮО Фатима Алборова привет-
ствовала встречающих от имени 
руководства республики. 

Концерт артистов Южной Осе-
тии, состоявшийся в ДК имени  
И. Семёнова п. Правокубанского, 
где в зрительном зале собрались 
представители всех поселений 
района, среди которых было не-
мало жителей села Коста Хетагу-

рова, что вполне понятно, прошёл 
на одном дыхании. Зрители руко-
плескали и культовому танцу 
«Симд», который сродни карача-
евскому «Абизеку» и черкесской 
«Кафе», и задорному осетинско-
му переплясу, и талантливым пе-
вицам. Зрительный зал чутко реа-
гировал на каждый номер. 

— Фестиваль «Мир Кавказу» 
говорит общим языком наших 
вершин, где общность культур, 
традиций, обрядов заложили 
основы кавказской самобытно-
сти, — сказал руководитель осе-
тинской общественной органи-
зации КЧР «Фарн» Олег Хетагу-
ров, специально приехавший на 
концерт из Черкесска. — И се-
годня мы особенно это прочув-
ствовали. Мы должны беречь 
эти братские чувства, укрепляю-
щие единство России.

А в Карачаевск прибыла деле-
гации братской Кабардино-Бал-
карии, которую встречали у сте-
лы с названием города горожане 
во главе с заместителем мэра 
КГО Азретом Караевым. И мно-
гочисленные зрители с нетерпе-
нием ждали концерта прослав-
ленного фольклорно-этногра-
фического ансамбля «Балка-
рия», и, безусловно, для многих 
гостей приятной неожиданно-
стью стало то, что они дают кон-
церт в культурном центре имени 
их великого земляка Кайсына 
Кулиева. Об этом с волнением 
говорил у бюста Кайсына Шува-
евича исполнитель балкарских 
песен Руслан Мусакаев. 

Концерт балкарских артистов 
был восторженно встречен зри-
телями, и они не скупились на 
аплодисменты танцам и песням, 
прекрасному оркестру народ-
ных инструментов, виртуозной 
игре доулистов.

В ДК аула Хабез состоялся 
концерт госансамбля песни и 
танца «Исламей» Республики 
Адыгея с участием местных 
творческих коллективов, ан-
самблей национального танца 
«Ашэмэз» и народных инстру-
ментов «Вагъуэбэ». После кон-
церта глава администрации Ха-
безского района Тимур Жужуев 
вручил благодарственные пись-
ма участникам ансамбля «Ис-
ламей».

На въезде в Зеленчукский рай-
он, согласно традициям кавказ-
ского гостеприимства,  казаки и 
горцы встречали артистов из 
Луганской Народной Республи-
ки и Херсонской области — но-
вых субьектов России. В про-
грамме большого сводного кон-
церта прозвучало выступление 
оркестра народных инструмен-
тов ЛНР и солистов домов куль-
туры города Новая Каховка и 
села Тавричанка — Екатерины 
Довбани и Владислава Дроня. 
Участников концерта тепло 
приветствовал и.о. главы адми-
нистрации Зеленчукского райо-
на Александр Шайдаров.

В ДК им. О. Касаева села Учке-
кен жители Малого Карачая 
тепло встречали выступление 
юношеского танцевального ан-
самбля «Башлам» из Грозного. 
Чеченские артисты показали хо-
реографическую постановку 
горских обычаев и традиций 
вайнахов. В завершение встречи 
заместитель главы администра-
ции Малокарачаевского района 
Асият Гнаева, поблагодарив го-
стей за прекрасный праздник 
для души, вручила гостям па-
мятные подарки…

И вот теперь, 15 сентября, в 
Черкесске артисты готовились к 
гала-концерту.

«Наш ансамбль «Ирон» — по-
бедитель многих международ-
ных фестивалей, — поделилась 
с нами Диана Хугаева, заслу-
женная артистка РЮО. — Мы с 
удовольствием участвуем в фе-
стивале «Мир Кавказу» и при-
ятно удивлены тем теплым при-
емом, который нам оказала Ка-
рачаево-Черкесия. С радостью 
выступим сегодня на гала-кон-
церте».

Попросили передать через га-
зету жителям республики благо-
дарность за теплый прием и осе-
тины Фатима Агнаева, Тамара 
Абаева, Наталья Сидаева, Рус-
лан Цекоев из камерного хора 
«Алания», и другие артисты, 
прибывшие к нам из разных ре-
гионов. 

И вот праздничный концерт 
начался. Ачар Меремкулов сме-
нял на сцене государственный 
ансамбль «Эльбрус», исполни-
тели ансамбля народного танца 
«Ингушетия» выходили вслед 
за ансамблем «Исламей» из 
Адыгеи. Народный ансамбль 
терских казаков «Наследие», го-
сударственный камерный хор 
«Алания», шоу-группа «Гуляй, 
душа!» из Севастополя — все 
сливалось в праздничном шоу.

Жителей и гостей Карачаево-
Черкесии от имени Главы КЧР 
Рашида Темрезова тепло по-

здравил спикер Парламента 
КЧР Александр Иванов. «Сегод-
ня здесь присутствуют гости из 
республик Абхазия и Южная 
Осетия, субъектов Северо-Кав-
казского и Южного федераль-
ных округов, гости из новых 
субъектов России — Луганской 
Народной Республики и Хер-
сонской области. Это еще раз 
подтверждает объединяющую 
силу культуры, — отметил он. — 
Гостей и жителей республики 
радуют своим мастерством 
творческие коллективы и вока-
листы. Во всём многообразии 
языков и культур сегодня лейт-
мотивом звучит главный по-
сыл — мы сильны своим един-
ством! Главное наше богат-
ство — люди, живущие в мире и 
дружбе!»

Вкусный праздник

А на следующий день, 16 сентя-
бря, в честь Дня Карачаево-Чер-
кесии и Дня города Черкесска в 
парке «Зеленый остров» в рам-
ках туристического фестиваля 
«Притяжение 2023» состоялся 
большой одноименный гастро-
номический фестиваль, кото-
рый собрал почти 10 тыс. гостей. 

— Сегодня заключительный 
день нашего масштабного тури-
стического фестиваля «Притя-
жение», и он направлен на попу-
ляризацию гастрономического 
туризма на территории КЧР. 
Мероприятие получилось мас-
штабным. Людям нравится, все 
улыбаются, у всех хорошее на-
строение, соответственно — 
праздник удался! — отметил ми-

нистр туризма и курортов КЧР 
Расул Текеев. 

Фестиваль стал не просто со-
бытием для гурманов, но и на-
стоящим путешествием в мир 
культуры и вкусов. Организато-
ры (Министерство туризма 
КЧР) собрали команды опыт-
ных поваров, представлявших 
разные национальные кухни, 
чтобы каждый посетитель мог 
открыть для себя новые гастро-
номические горизонты.

И они действительно порадо-
вали гурманов самыми разноо-
бразными блюдами, представ-
ляющими кавказскую кухню. В 
воздухе в этот день витали аро-
матные, аппетитные запахи.

— Я — потомственный казак и 
сегодня с удовольствием прини-
маю участие в этом фестивале. 
Мы привезли казачью чечевич-
ную похлебку с копченостями, 
вкусную и полезную. За первый 
час работы мы раздали порядка 
50 литров. Всем нравится, про-
сят рецепт, — рассказал повар 
Сергей Игнатищев. 

— Да, похлебка очень вкус-
ная, — подтвердила жительница 

Черкесска Галина Кириченко. — 
Попробовала и ее, и адыгейский 
сыр, и всякие копчёности. Все 
очень понравилось. Попробую 
приготовить такое дома. А вооб-
ще сегодня замечательный 
праздник на «Зелёном острове», 
музыка, играет, погода хорошая… 

Одним из наиболее впечатля-
ющих аспектов фестиваля были 
колоссальные порции блюд, ко-
торые готовили на месте. Глав-
ными звездами фестиваля ста-
ли шеф-повара, приготовившие 
свои национальные деликатесы 
в огромных кастрюлях и сково-
родах. Посетители могли на-
блюдать за процессом приго-
товления и задавать вопросы 
поварам. 

А еще в этот день свою продук-
цию представили пасечники со 
всей республики. Ассортимент 

был большой: липовый мед, гре-
чишный, майское разнотравье и 
множество других сортов.

Не остались в стороне от этого 
«праздника живота» и точки 
общественного питания, кото-
рые также представили разные 
«вкусности».

На любой вкус была и культур-
ная программа гастрофестива-
ля — от мастер-классов от шеф-
поваров и мастеров народных 
промыслов до кулинарных шоу. 

Представители народов респу-
блики в этот день собрались 
вместе, делились впечатления-
ми и обменивались рецептами. 
Это была прекрасная возмож-
ность узнать больше о культуре 
и традициях друг друга. 
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА, ШАХРИЗА  
БОГАТЫРЕВА, ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ,  
АРМИДА КИШМАХОВА

Вместе мы 
становимся 
только сильнее

Во всём многообразии 
языков и культур 
сегодня лейтмотивом 
звучит главный 
посыл — мы сильны 
своим единством!

стало традицией в республике чествовать маленьких граждан, которые появились на свет в День 
Карачаево-Черкесии. 15 сентября в республиканском перинатальном центре к 9 вечера появились 
на свет 14 малышей — 7 девочек и 7 мальчиков. По поручению Главы Карачаево-Черкесии Рашида 
Темрезова маленьких граждан нашей страны и их родителей поздравили с днем рождения министр 
здравоохранения КЧР Казим Шаманов и главный врач перинатального центра Евгения Пономаре-
ва. А мамам малышей вручили подарки от Главы Карачаево-Черкесии.

К С ТАТ И ,

Обследовано 160 
геодезических пунктов

Работа по обследованию геоде-
зических пунктов (на снимке) 
ведется в рамках госпрограммы 
«Национальная система про-
странственных данных». Всего в 
Карачаево-Черкесии располо-
жено более 800 пунктов государ-
ственных геодезических сетей, и 
их обследование порой проходит 
в очень трудных условиях. До-
браться до них зачастую уже 
представляет собой сложность, 
поскольку многие пункты распо-
ложены высоко в горах. 

«За I полугодие 2023 года со-
трудниками Управления Росрее-
стра по КЧР обследовано 160 
пунктов государственной геоде-
зической сети (ГГС) и государ-
ственной нивелирной сети. Важ-
но понимать, что эти пункты — 
не реликты прошлого, а един-
ственный надёжный ориентир и 
актуальный инструмент для про-
ведения различных работ, осо-
бенно в местах, где нет мобиль-
ной связи и доступа к спутнико-
вым базовым станциям», — рас-
сказывает и. о. руководителя 
управления Казби Найманов.

В Росреестре по КЧР собствен-
никам земельных участков и зда-

ний напоминают, что все пун-
кты — как геодезической, так и 
нивелирной сетей — являются 
государственной собственно-
стью. На все найденные пункты 
устанавливаются охранные зоны, 
границы которых вносятся в Еди-
ный госреестр недвижимости 
(ЕГРН). За уничтожение геодези-
ческих пунктов предусмотрен 
штраф (для физических лиц — от 
5 до 10 тыс. рублей, для юридиче-
ских лиц — от 50 до 200 тыс. ру-
блей). Узнать о наличии на вашем 
объекте недвижимости охранной 
зоны геодезического пункта мож-
но, запросив выписку из ЕГРН 
или воспользовавшись электрон-
ным сервисом Росреестра «Пу-
бличная кадастровая карта».
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

РОСРЕЕСТР ИНФОРМИРУЕТ

»
с. 1

1. Выступает Государственный ансамбль народного танца «Ингушетия».
2. На гастрофестивале «Притяжение» повара демонстрировали свое мастерство.
3. Поет участница из Херсонской области Екатерина Довбаня
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Дежурная бригада номера Татьяна Иванова, Всеволод 
Ливандовский, Антонина Ткачук,  Марина Латышева, 
Динара Бабоева, Юлия Мельникова Подписной индекс П6809
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Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем 
(квалификационный аттестат № 09-11-30, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г. Усть-Джегута, ул. Ленина,122, тел.: 8(918)713-30-09) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земель-
ных участков путем выдела в счет доли в праве общей долевой 
собственности на земельный участок с кадастровыми номерами: 
09:07:0000000:6139,:5936, расположенные по адресу: РФ, Карачаево-
Черкесская Республика, Абазинский район, КДСХП Кубинское, поле 
№ 136 (сенокос по 2,35 га).

Заказчиком кадастровых работ является Хасароков Мурат Мухаме-
дович (КЧР, а. Кубина, ул. Набережная, д. 11, тел.: 8(924)777-03-26). 
С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться по 
адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46. 

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов ме-
жевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатыре-
ва, д. 46.

Утерянный аттестат № Б 2098000 о среднем общем образова-
нии, выданный 21.06.2005 г. СОШ им.  Дмитрия Ивановича Панченко 
ст. Исправной  на имя Щербаковой Ольги Николаевны, считать не-
действительным.

У офисной работы есть свой 
перечень «производственных 
травм». Кроме затекшей шеи, 
хрустящей спины и сухости 
глаз еще одна коварная трав-
ма — туннельный синдром за-
пястья у тех, чей труд связан 
с большой нагрузкой  
на кисть. Как себя уберечь 
и чем помочь запястью?

Почему болит запястье?

Кисть руки образована связка-
ми и костями, и в этом узком 
пространстве проходят еще 9 су-
хожилий и срединный нерв. 
Когда мы делаем много мелких 
движений, например компью-
терной «мышью», сухожилия 
усиленно трутся друг о друга, 
получают множество микрораз-
рывов и отекают. Они же защем-
ляют срединный нерв, что со 
временем вызывает болевые 
ощущения.

Первым звоночком могут 
стать онемение и острое пока-
лывание в среднем, большом, 
указательном и изредка безы-
мянном пальце. Может пока-
заться, будто пальцы одеревене-
ли и опухли, а рука ослабла. Ес-
ли боль возникает ночью — зна-
чит, недуг набирает обороты.

Как предотвратить 
болезнь?

Во время работы следите за 
тем, чтобы запястье не перена-
прягалось. Размещайте его на 
подлокотнике кресла чуть ниже 
уровня стола и подкладывайте 

под руку специальный мягкий 
коврик с подушечками или по-
лотенце.

Хотя бы раз в час делайте пере-
дышку своему мозгу и рукам. Для 
начала, ставьте будильник и по-
звольте себе 10–15 минут заслу-
женного отдыха. Потом это бы-
стро войдет в привычку. Только 
не стоит в «переменку» листать 
мышкой ленты в соцсетях!

Почувствовав при выполнении 
бытовых занятий боль в запястье, 
дайте себе передышку и смените 
позицию. Если во время сна часто 
«залеживаете» руку, надевайте на 
ночь ортез или специальный бан-
даж, чтобы закрепить ее в ней-
тральном положении.

Когда боль уже пришла

Безусловно, нужно обратиться 
к врачу! А помочь могут следую-
щие рекомендации. Работая за 
компьютером, фиксируй запя-
стье при помощи бандажа или 
эластичного бинта. Это не выле-
чит травму, но защитит руку от 
осложнений.

Чаще делайте перерывы 
в работе

Во время отдыха можно сде-
лать 5-минутный холодный 
компресс, а также улучшить 
кровообращение в руке: поло-

жить на подлокотник, подушку, 
стол или спинку дивана так, что-
бы она находилась выше уровня 
сердца.

Не забывайте о разминке и са-
момассаже. Положив на стол не-
большую бутылку, теннисный 
мяч или специальный массаж-
ный ролик, плавно прокатывай-
те по ним предплечье и ладонь.

И не увлекайтесь обезболива-
ющими препаратами! Таблетки 
могут снять на время болевой 
синдром, но сама болезнь нику-
да не уйдет.

Пора собой заняться

В качестве профилактики и на 
начальной стадии заболевания 
попробуйте простой комплекс 
упражнений на разные группы 
мышц кисти, чтобы снять лиш-
нее давление с нерва. Делайте их 
аккуратно, постепенно наращи-
вая амплитуду, и не бойтесь уме-
ренного дискомфорта, но если 
возникает острая боль, сразу 
остановите движение.

Укрепляем кисти

Возьмите в руку небольшой 
груз (гантель, консервную банку 
или бутылку с водой) и разверни 
ладонью вверх. Согнув руку в за-
пястье, чередуйте медленный 
подъем кисти вверх и опускание. 

Повторите трижды по 5 раз. По-
сле этого, повернув руку ладо-
нью вниз, проделай то же самое.

Разрабатываем пальцы

Скатайте полотенце в неболь-
шой шарик или используйте 
теннисный мячик. Медленно 
сжимайте и разжимайте мяч 
всей рукой 20 раз, зажав его 
только большим и указатель-
ным пальцами. Еще 20 раз — за-
жав мяч всеми пальцами, кроме 
среднего.

Улучшаем кровоток 
в сухожилиях

Следующие 3 упражнения (на 
рисунке) помогут снизить дав-
ление со срединного нерва, рас-
ширить запястный канал и улуч-
шить скольжение сухожилий. 
Плавно выполняйте их по кругу 
дважды по 20 повторов. 

Растяжка запястья 

Растяжку можно выполнять в 
течение рабочего дня. Напри-
мер, аккуратно потяните себя за 
большой палец в разных на-
правлениях. Для большего эф-
фекта положите больную руку 
ладонью вверх на стол, чтобы 
большой, средний и указатель-
ный палец были без опоры. Дру-
гой рукой мягко надавите на по-
душечку возле большого пальца 
и удерживайте положение в те-
чение минуты. Мизинец боль-
ной руки зафиксируйте на столе.

Кисть руки сожмите в кулак и 
разверните к себе. Сжав другой 
рукой средний и указательный 
пальцы, слегка потяните их от 
себя до ощущения растяжения. 
Проделайте то же с мизинцем и 
безымянным пальцем. Два под-
хода по 20 раз на каждую пару.

Регулярно уделяйте немного 
времени своей труженице-ки-
сти, и она вас не подведет!
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Позаботьтесь о своих руках 
Для пользы тела

ЛИЛИЯ КАМОВА
инструктор ЛФК Республи-
канского центра обще-
ственного здоровья и меди-
цинской профилактики

85 —  55 = 30… За этими цифра-
ми не простое арифметиче-
ское действие, а человеческие 
судьбы, биографии людей, 
внёсших значимый вклад 
в культуру республики, впи-
савших свои имена в историю 
Кабардино-Балкарии. Речь 
о Мухадине Кандуре, которо-
му исполнилось 85 лет, и его 
супруге Любе Балаговой, так-
же отмечающей юбилей. А по-
лучившаяся в итоге цифра 
30 — годы, прожитые вместе, 
время не только счастливой 
супружеской, но и активной 
творческой жизни. 

Мухадин за свои заслуги отме-
чен высоким званием «Народ-
ный писатель КБР», Люба — зва-
нием «Заслуженный деятель 
культуры Республики Адыгея». 
Этим летом Указом Президента 
РФ она награждена медалью 
Пушкина за плодотворную дея-
тельность по сближению и взаи-
мообогащению культур наций и 
народностей. Творческий вечер 
Мухадина и Любы Кандур про-
шёл накануне в отеле «Синдика».

— Мухадин Кандур —  человек 
мира: он родился в Аммане, в се-
мье потомков адыгских мухад-
жиров, покинувших в XIX столе-
тии свою историческую роди-
ну —  селение Хапцей, что в Ма-
лой Кабарде, молодые годы 
провёл в Европе, Америке, ныне 
живёт в Виндзоре (Англия), —
рассказывает Виктор Котляров, 
российский издатель книг четы 
Кандур. —  Получил разносто-
роннее образование. Режиссёр-
постановщик, сценарист, писа-
тель, композитор, сделавший се-

рьёзный вклад в черкесскую 
культуру и мировую литературу. 
Он обладатель многих престиж-
ных кинонаград, полученных 
более чем за 50 лет работы в Гол-
ливуде, на европейских киносту-
диях. Как писатель известен по 

обе стороны Атлантики. Его про-
изведения переведены на рус-
ский, турецкий, французский, 
испанский, арабский и другие 
языки. Он автор 34 англоязыч-
ных исторических романов, из-
данных в США, в том числе ше-
ститомной «Черкесской саги». 

Практически все его книги, а на 
сегодня их уже 49, посвящены 

Кавказу. В первую очередь среди 
них надо назвать гексалогию 
«Кавказ», имеющую подзаголо-
вок «Черкесская сага». Книги 
её — «Чеченские сабли», «Казбек 
из Кабарды», «Тройной заго-
вор», «Черкесы. Балканская 

история», «И в пустыне растут 
деревья», «Дети диаспоры» —  
это грандиозная хроника, пове-
ствующая о судьбе нескольких 
поколений одной кавказской се-
мьи, испытавшей трагедию пере-
селения. Страницы повествова-
ния пронизаны любовью к От-
чизне, уважением к предкам, ве-
рой в народную мудрость и 

доброту. Наше изда-
тельство только что пе-
реиздало в едином 
оформлении все шесть 
книг эпопеи «Кавказ», 
которые составили два 
монументальных тома. 

Но наряду с ними к читателю в 
прошлом и нынешнем году 
пришли ещё три книги Мухадина 
Кандура: роман о новой России 
«Последняя охота», а также 
историко-приключенческие ро-
маны «Кабардин» и «Калибри».

Здесь же будет уместным ска-
зать, что ранее в издательстве М. и 
В. Котляровых увидели свет и не-
сколько книг супруги Мухадина 
Кандура —  кабардинской поэтес-
сы Любови Балаговой. Её имя из-
вестно далеко за пределами род-
ной для неё Кабардино-Балкарии. 
И не только как поэта, но и пере-
водчика, документалиста, кино-
продюсера. Она автор многих по-
этических книг, в том числе «Оди-
нокая ветка», «Каменная ограда», 
«Путь солнца», «Молюсь я на ан-
глийском языке…», «Гуащэнэ», 
«ГъэунэхупIэ», «Уиндзэр и уэшх 
щхъуафэхэр»… Всего в творче-
ском багаже Любы двенадцать 
книг, причём последняя —  её пер-
вый прозаический опыт: роман, 
написанный на английском языке 
вместе с Мухадином.

Галерея выписанных Балаго-
вой женских портретов высоко 

оценена отечественными и зару-
бежными литературными крити-
ками. Вот что писал известный 
русский поэт Игорь Ляпин: «От-
куда у этой молодой и хрупкой 
женщины такая могучая тяга к 
родным корням, к истории своего 
народа, к тем далёким-предалё-
ким истокам? Откуда такая отва-
га в слове и в мысли… Я скажу 
просто: перед нами удивитель-
ный поэт. Люба Балагова про-
должает традиции своих высоких 
учителей-классиков». Его допол-
няет другой известный писатель 
Гарий Немченко: «Признаюсь, у 
меня стало зашкаливать стрелку 
самокритичности: настолько чёт-
че, чище, эмоциональней, возвы-
шенней, чем мне представлялось, 
оказался образ черкешенки, яв-
ленный кабардинкой Балаговой. 
Образ, на первый взгляд, зер-
кальный, а на самом деле глубоко 

внутренний, сокровенный, оза-
рённый не то что высоким чер-
кесским —  поистине горним све-
том. Кроме выдающегося литера-
турного таланта Балагова являет-
ся бесстрашным гражданином 
своего Отечества».

Какими глубокими чувствами, 
высокой искренностью проник-
нуты её строки: 

О, родина, рождается дитя... 
Адыгское дитя с адыгским 
сердцем, 
Пусть белый свет ему не станет 
серым.
Склонись над ним, о родине 
твердя. 
Пусть он вокруг родную слышит 
речь,
 И дышит ею, и гордится ею.
 Умой его всей нежностью своею.
Иначе как тебя нам уберечь.

Долгие годы Люба живёт вда-
леке от своей малой родины, но 
это «далеко» благодаря совре-
менным средствам коммуника-
ции на самом деле совсем рядом. 
Ежегодно Люба приезжает в Ка-
бардино-Балкарию. В Сочи она 
проводит международный кино-
фестиваль, ставший ещё одним 
её важным вкладом в дело куль-
турного просвещения. 

И Мухадин, и Люба полны 
творческих планов, не собирают-
ся останавливаться на достигну-
том. Мухадин завершил работу 
над трилогией «Бибарс», пове-
ствующей об истории адыгских 
царей из династии мамлюков. 
Также дописывает последние 
главы книги об отце, носящей 
предварительное название «Пре-
данность». Люба плодотворно 
работает над романом о матери 
Леонардо да Винчи, которая, как 
выяснил итальянский исследова-
тель Карло Вечче, была по проис-
хождению черкешенкой, выве-
зенной с Северного Кавказа. А 
ещё она готовится к проведению 
очередного кинофестиваля, ко-
торый пройдёт в ноябре в Лондо-
не. На нём будет представлено 12 
фильмов, в том числе режиссёров 
из Кабардино-Балкарии и Кара-
чаево-Черкесии. Обо всём этом и 
рассказали Мухадин  Кандур и 
Люба Балагова на творческом ве-
чере в отеле «Синдика».
АИДА ШИРИТОВА
«Кабардино-Балкарская правда»

Под знаком простого 
арифметического действия
Тридцать лет живут в счастливом браке Мухадин Кандур и Любовь Балагова, 
внёсшие значимый вклад в культуру КабардиноБалкарии

Пресса Кавказа

Мухадин Кандур и Любовь Балагова представляют свои книги

Годы, прожитые вместе, — время 
не только счастливой супружеской, 
но и активной творческой жизни

Крим-инфо
Возбуждено уголовное дело

Следователем Отдела МВД России по Усть-Джегутинскому 
району уголовное дело возбуждено в отношении 34-летнего 
жителя г. Усть-Джегуты. Его подозревают в совершении пре-
ступления, предусмотренного частью 2 статьи 228 УК РФ (не-
законный оборот наркотиков в крупном размере). В отноше-
нии фигуранта избрана мера пресечения в виде подписки о не-
выезде и надлежащем поведении.

Преступление выявлено и раскрыто сотрудниками уголовно-
го розыска Отдела МВД России по Усть-Джегутинскому райо-
ну. 18 августа в результате оперативно-розыскных мероприя-
тий у подозреваемого изъято вещество растительного проис-
хождения, которое, согласно справке эксперта, содержит нар-
котическое средство массой 218,23 грамма.

Оборотни в погонах
Первым отделом по расследованию особо важных дел след-

ственного управления СК России по Карачаево-Черкесской Ре-
спублике по материалам УФСБ России по КЧР возбуждено уго-
ловное дело по признакам преступления, предусмотренного 
п.  «а» ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение должностных полномо-
чий).  По данным следствия, несколько лиц из числа сотрудни-
ков МВД по КЧР, остановив автомобиль под управлением муж-
чины, применили в отношении него физическое насилие, после 
чего положили ему в карман несколько патронов, а в салон ав-
томобиля — охотничье ружье. После этого вызвали следствен-
но-оперативную группу, зафиксировавшую факт наличия огра-
ниченных в обороте предметов, сфальсифицировали материа-
лы уголовного дела. По уголовному делу выполняются след-
ственные и процессуальные действия, направленные на 
установление всех обстоятельств произошедшего, сбор и закре-
пление доказательственной базы.

В настоящий момент по подозрению в совершении преступле-
ния задержаны двое сотрудников полиции, им предъявлено 
обвинение и избрана мера пресечения.

Сильнодействующее какао
В Черкесске установлен подозреваемый, который пытался 

передать в следственный изолятор сильнодействующее веще-
ство. 24-летний житель с. Важного подозревается в том, что 
вместе с продуктами питания пытался передать своему знако-
мому, содержащемуся в СИЗО г. Черкесска 46-летнему мужчи-
не, сильнодействующее средство прегабалин. Запрещенное ве-
щество было смешано с порошком какао. Сотрудники Управле-
ния по контролю за оборотом наркотиков МВД по КЧР задер-
жали подозреваемого в момент передачи.

В отношении мужчины возбуждено уголовное дело по при-
знакам преступления, предусмотренного статьей 234 УК РФ 
(незаконный оборот сильнодействующих веществ в целях сбы-
та). Фигурант находится под подпиской о невыезде и надлежа-
щем поведении.

Его разыскивает полиция
МО МВД России «Карачаевский» 

разыскивается сбежавший из психиа-
трической больницы в п. Кубрань 
Лепшоков Ахья Харшимович, 
1979  г. р., житель п. Новый Карачай, 
находившийся на принудительном 
лечении по решению Карачаевского 
городского суда.

Всем, кто располагает данными о 
возможном местонахождении разы-
скиваемого Лепшокова Ахьи Харши-
мовича, или иной информацией, спо-
собной помочь в розыске преступника, просьба сообщить по 
телефонам: дежурная часть МВД по КЧР — 8(8782)29-70-22 
или в любой орган МВД России по 02 или 102 (по мобильной 
связи).
Подготовили  ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО,  ЕВГЕНИЙ КРАТОВ

Молоко неизвестного 
происхождения

В ходе анализа данных системы 
«Меркурий» Управлением Рос-
сельхознадзора выявлены по-
ставки молока неизвестного про-
исхождения с территории Кара-
чаево-Черкесской Республики в 
Республику Адыгею. 

«Ветеринарным врачом РГБУ 
«Зеленчукская станция по борьбе 
с болезнями животных» К. И. Бо-
становым для ИП Главы КФХ Те-
кеева М. Т. из станицы Стороже-
вой было оформлено сырое моло-
ко объемом 2 тонны, при этом в 
систему не были внесены данные 
о происхождении продукции. По-
сле оформления молоко направи-
ли в цех переработки в Республи-
ку Адыгею. В связи с тем, что была 
нарушена процедура прослежи-
ваемости, такая продукция не мо-
жет соответствовать обязатель-
ным требованиям технических 
регламентов ЕАЭС «О безопасно-
сти молока и молочной продук-
ции» и «О безопасности пищевой 
продукции», — говорится в офи-
циальном сообщении.

Индивидуальному предприни-
мателю объявлено предостере-
жение о недопустимости нару-
шения обязательных требова-
ний законодательства, информа-
ция о нарушении направлена в 
Управление ветеринарии респу-
блики для принятия мер в отно-
шении должностного лица.

Ликвидированы свалки  

В результате работы Управле-
ния Россельхознадзора на терри-
тории КЧР были ликвидированы 
10 несанкционированных свалок 
на землях сельхозназначения об-
щей площадью более 1400 кв. м. 

«Мероприятия проведены соб-
ственниками и землепользовате-
лями после объявленных предо-
стережений. Наибольшие по пло-
щади свалки были ликвидирова-

ны в Абазинском районе —  975 
кв. м, в Усть-Дегутинском райо-
не —  315 кв. м, в Прикубанском 
районе —  174 кв. м. На постоян-
ной основе ведется работа по вы-
явлению и ликвидации свалок, а 
также по вовлечению в сельско-
хозяйственный оборот земель-
ных участков, освобожденных от 
навалов мусора. Материалы по 
выявленным свалкам направля-
ются в прокуратуру республики, в 
случае выявления свалок на зе-
мельных участках иных катего-
рий —  в Управление Росприрод-
надзора», — говорится в офици-
альном документе. 

Гусей легализовали 

Управлением Россельхознадзо-
ра при анализе данных системы 
электронной сертификации 
«Меркурий» выявлена реализа-
ция гусей неизвестного проис-
хождения на территории КЧР.

«Установлено, что ветеринар-
ный врач РГБУ «Прикубанская 
районная станция по борьбе с бо-
лезнями животных» оформила 
электронный ветеринарный со-
проводительный документ фор-
мы № 1 на 5 голов гусей для жите-
ля с. Знаменка Салпагарова С. И., 
в котором запись была добавлена 
по бумажному ветеринарному со-
проводительному документу. 
Данные на бумажном носителе не 
нашли отражения в электронной 
системе, следовательно, был на-
рушен принцип прослеживаемо-
сти. Птицу направили на Цен-
тральный рынок г. Черкесска», — 
говорится в сообщении. 

Управлением Россельхознадзо-
ра гр. Салпагарову С. И. объявле-
но предостережение о недопусти-
мости нарушения обязательных 
требований законодательства. 
Информация о ветеринарном 
враче, допустившим нарушение, 
передана в Управление ветерина-
рии КЧР для принятия мер.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР, Ногай-
ский район, а. Икон-Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57) проводит ка-
дастровые работы по уточнению границ земельного участка с КН 
09:01:0280001:710, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногайский 
район, п. Эркен-Шахар, ул. Молодежная, д. 9. Заказчиком работ яв-
ляется Дибижев Анатолий Николаевич (КЧР, Ногайский район, п. Эр-
кен-Шахар, ул. Техническая, д. 18, тел.: 8(985)055-10-91). Кадастро-
вые номера смежных землепользователей, с которыми необходимо 
согласовать границы: 09:01:0280001:711. Собрание о согласовании 
местоположения границ земельного участка состоится по адресу: 
КЧР, Ногайский район, п. Эркен-Шахар, ул. Молодежная, д. 9, в 11 
часов 19.10.2023 г. 

При проведении согласования местоположения границ земельного 
участка при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы на земельный участок. Возражения отно-
сительно границ земельного участка принимаются в течение месяца 
со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, Ногайский район, 
а. Икон-Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

Подписной индекс П6809

Реклама (8782) 26-36-34


